

**JACMART** (*Camille-François*), Lieutenant-général (Louvain, 15.1.1821 — Schaerbeek, 25.5. 1894). Fils de François et de Bauchau, Stéphanie-Marie.

A l'issue d'une carrière militaire longue et brillante, le général Jacmart admis à la retraite en 1886 va consacrer à l'œuvre civilisatrice des Belges en Afrique, ses éminentes qualités d'organisateur.

Le célèbre sermon prononcé le 15 août 1888 par le cardinal Lavigerie, en l'église de Ste-Gudule, à Bruxelles a profondément ému le pays et suscité de généreuses déterminations dans toutes les classes de la société. Un groupement s'organise immédiatement et le 15 août la Société antiesclavagiste de Belgique voit le jour. Un Comité directeur de vingt-cinq membres est nommé et le général Jacmart en accepte la présidence.

Sous son impulsion le comité organise et envoie en Afrique quatre expéditions militaires : Vandekerchove (juin 1890), Jacques (mai 1891), Long (avril 1892) et Descamps (avril 1893). La dernière notamment participe efficacement à l'écrasement des bandes arabes vaincues par les troupes de l'É. I. C. conduites par Dhanis.

L'activité de la Société antiesclavagiste reprise en fait par l'É. I. C. cesse en 1894, quelques mois après le décès de son président.

Grand officier de l'Ordre de Léopold, le général Jacmart était en outre grand-croix de l'Ordre de St-Benoît d'Aviz, chevalier de l'Ordre du Christ, du Lion d'Or de la Maison de Nassau, de l'Aigle rouge de Prusse, de la Couronne de fer d'Autriche, etc.

1<sup>er</sup> septembre 1952.  
A. Engels.

*Mouvement géogr.*, 10 juin 1894, n° 13. — Masoin  
*Hist. de l'É. I. C.*, Namur, 1913, t. II, p. 66. —  
Verhoeven, *Jacques de Dixmude*, Brux., 1929, p. 13.